

Síntesis Informativa

09/Junio/2024

SECRETARÍA

(B218) Explora Chapingo propiedades de semillas de achiote para nuevos fármacos

Investigadores de la Universidad Autónoma Chapingo (UACH), bien público educativo de la **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural**, exploran las propiedades de las semillas de achiote en Cunduacán, Tabasco, para promover su conservación y desarrollar péptidos con beneficios potenciales para la salud humana.

<https://www.angulo7.com.mx/2024/nacional/explora-chapingo-propiedades-de-semillas-de-achiote-para-nuevos-farmacos/566852/>

<https://sitquije.com/medio-ambiente/campo/explora-chapingo-propiedades-de-semillas-de-achiote-para-nuevos-farmacos>

<https://newstral.com/es/article/es/1254125271/explora-chapingo-propiedades-de-semillas-de-achiote-para-nuevos-f%C3%A1rmacos>

<https://ndlnoticias.com/2024/06/08/explora-chapingo-propiedades-de-semillas-de-achiote-para-nuevos-farmacos/>

<https://revistafactorrh.com/bienestar-24-horas/item/11648-investigacion-propiedades-de-las-semillas-de-achiote>

<https://ndlnoticias.com/2024/06/08/explora-chapingo-propiedades-de-semillas-de-achiote-para-nuevos-farmacos/>

<https://www.voragine.com.mx/2024/06/08/explora-chapingo-propiedades-de-semillas-de-achiote-para-nuevos-farmacos/>

<https://www.hoytamaulipas.net/notas/563314/Explora-Chapingo-propiedades-de-semillas-de-achiote-para-nuevos-farmacos.html>

<https://imagenagropecuaria.com/2024/estudian-potencial-de-semillas-de-achiote-para-uso-medicinal/>

<https://diariocambio22.mx/explora-chapingo-propiedades-de-semillas-de-achiote-para-nuevos-farmacos/>

Garantizan la inocuidad alimentaria

Las granjas porcícolas juegan un papel crucial en la cadena alimentaria, aplicando técnicas avanzadas para garantizar la seguridad de los productos de origen animal. La producción porcícola en México es un sector clave para la economía nacional. De acuerdo con datos de la **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader)**, en 2022, el país produjo aproximadamente 1.7 millones de toneladas de carne de cerdo, siendo una fuente significativa de alimentos y empleos. **La Prensa, P 13**

https://testigos.intellicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_09062024/09062024000482nc.pdf

AGRICULTURA

Da seguridad industrial

Frank Cristóbal salió de Guerrero rumbo a Villa Juárez, Navolato, Sinaloa. Ahí, buscando empleo, encontró un destino para vivir y ahora lidera la seguridad industrial de una empresa agrícola exportadora. "Salí de mi estado hace siete años con una maleta llena de ilusiones, y gracias a Dios me ha ido muy bien. Vengo de una familia indígena, mixtécos", comentó. Tiene



una licenciatura en educación, otra en contaduría y un diplomado de seguridad industrial y medio ambiente. Trabaja en el Campo Victoria y Lorenia, una empresa agrícola productora y exportadora de hortalizas (International Greenhouse Produce, SA de CV). **Excélsior, P 7**
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_09062024/09062024000426nc.pdf

¿Dónde está el agua de México?

La producción agrícola está reduciéndose de forma peligrosa con el consecuente impacto en los precios de legumbres, verduras y frutas que consumimos diariamente.

Las exportaciones de nuestros productores agrícolas al extranjero son varios millones de toneladas al año. De jitomate (93.6 % humedad) debemos haber exportado en los últimos 20 años: 15 millones de ton/ agua; de piña (84.1 % humedad) 12 millones de ton/ agua; de naranja (<87.1 % de humedad) 2S millones de ton/agua; de melón (87.5 % de humedad) 7 millones de ton/agua; de sandía (70.0 % de humedad) 13 millones de ton/agua; de papaya (72.% de humedad) li millones de ton/agua; de aguacate (65 % de humedad) 13 millones de ton/agua; de chile (56.7% de humedad) 11 millones de ton/agua; de limón (87.5 % de humedad) 9 millones de ton/agua; de mango (92.5 % de humedad) o millones de ton/agua; de brócoli (97.5 % de humedad) 5 millones de ton/agua. Solamente en estos cultivos enviamos 103 millones de nuestra agua al extranjero. **La Prensa, P 14**

https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_09062024/09062024000485nc.pdf

Limpieza de canales mejora actividad agrícola y permite recuperar cuerpos de agua

Es poco conocido que los canales del suelo de conservación de la Ciudad de México son alimentados con agua de la Planta de Tratamiento de Aguas Residuales "Cerro de la Estrella", de Iztapalapa, mediante una red hídrica, ese líquido sirve para el suelo agrícola de Xochimilco, Tláhuac y Milpa Alta. La limpieza de los canales y el mantenimiento en la red hídrica permite mejoras en la actividad agrícola, para que los capitalinos puedan disfrutar de verduras y hortalizas y comprar las flores y plantas de ornato que se cultivan en el suelo de conservación.

La Prensa, P 1

https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_09062024/09062024000379nc.pdf

Caféfestival

Este fin de semana tienen la oportunidad de asistir a la segunda edición del Caféfestival. Habrá catas de clase mundial, talleres interactivos y un sinfín de productores nacionales. Cuándo y Dónde: 8 y 9 de junio en el antiguo Senado de la República Mexicana, Xicoténcatl 9, Centro Historio de 10:00 a las 18:00 hrs. **El Sol de México, P 2**

https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_09062024/09062024000487nc.pdf

PESCA | ACUACULTURA

Desaparece laguna el mayorazgo

La laguna de EL Mayorazgo, ubicada en el municipio de Panuco en la zona norte de Veracruz y vecina del sur de Tamaulipas, prácticamente ya no existe. La sequía terminó por desaparecerla y con ello se fue toda la actividad económica de miles de familias que hoy urgen



ayuda. El comisariado ejidal de El Corcovado detalló que en esta región existen de mil a dos mil familias que vivían de la actividad pesquera. "Es la peor sequía que se ha visto en la historia de mi vida, yo tengo 65 años de vida y jamás había visto una sequía como está, hay mortandad de ganado, ya no hay pescado porque ¿Dónde lo encuentras hermano? el poquito -pescado- que había se murió enterrado". **El Sol de México, P 8**

https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_09062024/09062024000260nc.pdf

Mueren peces y aves por sequía de presa

Con apenas 52% de almacenamiento en la presa Requena, ubicada en el municipio de Tepeji, han comenzado a aparecer sin vida peces y aves, lo que mantiene en alerta a los pescadores, quienes el año pasado sufrieron la mortandad de más de 40 toneladas de pescado. Las altas temperaturas y la falta de agua que afectan la entidad han ocasionado que los niveles de los distintos embalses se encuentren en términos generales en 29.8%. Los pobladores alertaron de la muerte de peces y patos, por lo que se urgó la atención del gobierno. **El Universal, P 6**

<https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=117168767>

ENFERMEDADES | PLAGAS

El riesgo de la gripe aviar

Entre los datos de la historia médica del fallecido se encontró diabetes mellitus de larga evolución, lo que pudo haber condicionado el fatal desenlace. Hace una semana, la Organización Mundial de la Salud reportó un primer caso en una persona de una nueva variante de influenza, llamada H5N2. El virus ya había sido reportado en granjas, aves de corral y migratorias, como muchas veces ocurre con el virus de la influenza, y sólo es cuestión de tiempo para que se contagie hacia las personas. **Excélsior, P 15**

<https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=117169003>

CAMBIO CLIMÁTICO

Impacta la sequía a 76% de México

Al cierre de mayo, el 76 por ciento del territorio nacional sufría algún grado de sequía, 8 puntos más que en el mes previo y 43 puntos más que en la misma fecha de 2023, reportó el Servicio Meteorológico Nacional (SMN). De acuerdo con el Monitor de Sequía de México, siete entidades presentaban insuficiencia de lluvias en el 100 por ciento de su superficie: Aguascalientes, Chihuahua, Ciudad de México, Durango, Estado de México, Guanajuato, Hidalgo, Querétaro y Sinaloa. **Reforma, P 2**

<https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=117168848>

Denuncian sequía en Toluca

La sequía en el municipio de Toluca se ha intensificado, lo que afecta a diversas colonias, por lo que vecinas y vecinos de esta zona piden a las autoridades locales fortalecer los esfuerzos y disminuir la falta de acceso al agua. Al respecto, Ramón Stuart Calleros Moreno, secretario técnico del Organismo de Agua y Saneamiento de Toluca, informó que el pozo de La Mora,



que dará servicio a la delegación de Santiago Miltepec, comenzará a operar en un máximo de 30 días naturales. **El Sol de Toluca, P 5**

<https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=117168818>

Presas, por debajo de 36%

Continúa a la baja el almacenamiento de las presas en el país al llegar a 36%, con un volumen total de 46 mil 136 millones de metros cúbicos. En 15 días bajó tres por ciento, ya que se encontraban en 39%, equivalente a un volumen total de 48 mil 752 millones de metros cúbicos, pero desde enero, el contenido de los embalses se redujo en 16%, ya que se encontraban en 52%. La Subdirección General Técnica de la Conagua informó que el nivel de llenado de las 210 principales presas de México, que en conjunto tienen la capacidad de almacenar 92% del agua de los embalses del país, al 3 de junio de 2024, registró un déficit de 25%. **El Heraldo de México, P 6**

<https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=117167704>

Sequía arrasa con peces en Chihuahua

Trabajadores deben cubrir con cal toneladas de peces muertos en la laguna de Bustillos, un embalse que desde hace algunos años se ha quedado sin agua debido a la sequía que afecta a todo el país. La medida es para evitar que la rápida descomposición de la carne bajo el sol pueda poner en peligro la salud pública, al atraer insectos y propagar enfermedades. El ganado, incluidas vacas y burros, también está pereciendo a medida que la represa se agota y los agricultores luchan por conseguir agua. **Excélsior, P 1**

<https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=117168935>

Buscan salvar especies en peligro de Extinción en semidesierto

En medio de la sequía que ha impactado a 89% del territorio de Zacatecas y una crisis hídrica que casi ha secado a las 13 presas más grandes de la entidad, un grupo de investigadores, promotores ambientales y la sociedad civil buscan salvar varias especies de animales silvestres que están en peligro de extinción en la zona del semidesierto con planes de manejo emergentes aplicados en al menos cinco comunidades. **El Universal, P 14**

https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_09062024/09062024000261nc.pdf

PRESIDENCIA

El Tren Maya quedará concluido en agosto, prevé AMLO

Antes de que yo termine mi mandato, vamos a inaugurar todo el Tren Maya, yo pienso que agosto, ya tenemos un plan", señaló ayer el presidente Andrés Manuel López Obrador al ser abordado por medios de información en Chetumal, Quintana Roo, donde continuó su gira por el sureste. Los tramos faltantes, de acuerdo con el Presidente, llevan 90 por ciento de avance, lo que hará posible cumplir con uno de los principales proyectos de su gobierno antes de dejar Palacio Nacional. **La Jornada, P 6**

https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_09062024/09062024000185nc.pdf



Denuncian Yaquis Plan de injusticia

En medio de una sequía excepcional en el estado de Sonora, integrantes de la tribu acusan la creación e intervención de instancias ajenas a sus usos y costumbres para la administración del agua de riego, y del acueducto planteado por el presidente Andrés Manuel López Obrador en 2021, ante organismos gubernamentales trastocó usos y costumbres de la tribu, denuncian integrantes de la tropa y autoridades eclesiásticas; a pesar del Plan de Justicia, que incluye un acueducto, las comunidades siguen sin el agua prometida. **El Universal, P 1**

<https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=117168650>

POLÍTICA

Sheinbaum se reúne con García Harfuch y Lajous para platicar

La virtual presidenta electa, Claudia Sheinbaum Pardo, se reunió ayer con Ornar García Harfuch, ex secretario de Seguridad Ciudadana de la capital, y Andrés Lajous Loaeza, titular de Movilidad de la Ciudad de México. Alrededor de las 9:10 de la mañana de este sábado, la morenista arribó a su casa de transición, en la alcaldía Iztapalapa, a bordo de un auto compacto donde ocupaba el lugar del copiloto. **La Jornada, P 4**

https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_09062024/09062024000173nc.pdf

En Jalisco, rechaza Morena derrota

Guadalajara.- Morena no "da su brazo a torcer". Los guindas se aferran a no reconocer el virtual triunfo de Pablo Lemus en la Gubernatura. Judicializarán la elección al argumentar irregularidades, pero no presentaron pruebas. Mario Delgado, presidente del Comité Ejecutivo Nacional guinda, anunció ayer que impugnarán el resultado del cómputo final que le dio al candidato de MC un triunfo de casi 5 puntos por encima de Claudia Delgadillo, de Morena, PVEM, PT, Hagamos y Futuro. **Reforma, P 1**

https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_09062024/09062024000336nc.pdf

INFORMACIÓN GENERAL

Remesas de México a otros países se disparan 81% en un año

Las remesas de México a otros países, principalmente Estados Unidos, se ubican en un nivel sin precedente y se han disparado 81 por ciento en el último año, revelan datos oficiales. Cifras del Banco de México (BdeM) indican que en el primer trimestre de 2023 los envíos sumaron 248 millones de dólares; sin embargo, para los primeros tres meses de 2024 alcanzaron 340 millones de dólares. **La Jornada, P 15**

https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_09062024/09062024000240nc.pdf

Deportan a Ahumada a Paraguay

El empresario argentino naturalizado mexicano, Carlos Ahumada, detenido el viernes por autoridades de Panamá fue deportado a Paraguay. Añadió que las unidades migratorias confirmaron que se mantiene la notificación, pues es requerido por autoridades de México por el delito de fraude genérico y fraude continuado. "El SNM comunicó a INTERPOL México sobre





el estatus del ciudadano argentino, a su vez se informó, si mantenían interés en el mismo para su extradición, sin embargo, no se recibió respuesta", informó. **El Heraldo de México**, P 6 https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_09062024/09062024000117nc.pdf

